



Mas productividad: Estamos entregando una economía lista para seguir creciendo

Hace 13 años que la Productividad Total de los Factores (PTF) no crecía durante dos años seguidos. La Comisión Nacional de Evaluación y Productividad (CNEP) nos entregó buenas noticias: el crecimiento de la PTF en 2025 fue entre 0,5% y 0,6% a nivel agregado y de 1,1% sin minería, lo que se suma al incremento de 0,7% en 2024. Un cuarto del crecimiento de 2025 se debe a este aumento de la productividad.

Para dimensionarlo, hay que recordar que en los años previos a la pandemia (2016–2019) la productividad cayó en promedio entre -0,4% y -0,6, y la última vez que la productividad agregada creció consecutivamente fue en 2011–2012.

En productividad laboral, para 2025 se estima un aumento de 1,6%, superior al promedio anual durante la última década, explicado por el crecimiento de la producción real, a lo que se suma una disminución en las horas trabajadas. Es decir, en 2025, los trabajadores chilenos

produjeron más, con menos horas. Al mismo tiempo, el aumento de esta variable, a diferencia del período 2014–2023, se explica por un incremento de la PTF, es decir, porque se trabaja de forma más eficiente, y no porque las máquinas estén reemplazando a los trabajadores.

Sabemos que elevar la productividad es clave, una condición necesaria para lograr un crecimiento sostenido y mejorar la calidad de vida. Las familias se benefician de manera directa al acceder a mercados más eficientes, con precios que contienen la inflación sin contraer la producción. Asimismo, permite producir más con los mismos recursos, lo que se consolida

como una ruta certera para avanzar hacia un desarrollo productivo sostenible. Pero, los desafíos siguen siendo amplios cuando la CNEP advierte: "la evidencia disponible aún no permite determinar la persistencia del mayor crecimiento de las medidas de productividad".

Por lo tanto, seguir con el buen ritmo de alza de la PTF dependerá de que

la próxima administración mantenga su compromiso con aquellos cambios que mueven la aguja de la productividad como seguir con la implementación de la Ley de Permisos Sectoriales, el aumento del ahorro producto de la Reforma de Pensiones, el desarrollo del litio y del hidrógeno verde. Esta es una invitación a mejorar radicalmente el sistema de capacitación laboral y apoyar la creación de la Agencia de Financiamiento e Inversión para el Desarrollo, Afide.

El aumento de la productividad reafirma la situación favorable actual para elevar la capacidad de crecimiento, gestionada por un gobierno que favoreció la colaboración pública–privada con un Estado orientador. Esta buena noticia debería disuadir cualquier intento de menospreciar el rol del Estado en la economía.

Esta noticia confirma que estamos entregando una economía lista para seguir creciendo, con inflación controlada, un aumento sustantivo en la inversión proyectada para este año y también para el próximo quinquenio por US\$ 62 mil millones (Corporación de Bienes de Capital); y expectativas de una expansión del PIB para 2026 que alcanzan hasta un 3%. ■



**ÁLVARO GARCÍA
 HURTADO**

Biministro de Economía,
 Fomento y Turismo,
 y Energía

“El aumento de la productividad reafirma la situación favorable actual para elevar la capacidad de crecimiento, gestionada por un gobierno que favoreció la colaboración pública-privada”.